 
ا
ل
ن
ح
و
 
ا
ل
ت
ط
ب
ي
ق
ي
د
.
 
ن
ر
ج
س
 
ع
ج
م
ي
ة
ا
ع
د
ا
د
 
:
 
M
o
n
a
 
 
=
 
)
 
http://www.e1500.com/vb/f232.htm
l
 
بعد
 
عن
 
التعليم
 
منتديات
 
 

المحاضرة الاولى الكلمة  
تُعرف بأنها قول مفرد، وتنقسم إلى ثلاثة أنواع:  
اسم :وهو ما دل على معنى مستقل بنفسه غير مقترن بزمن )محمد – الرجل( 
فعل :وهو ما دل على حدث مقترن بزمن : 
ماضي ،وهو ما دل على حدث وقع في الزمن الماضي )سمع- كتب( 
مضارع ،وهو ما دل على وقوع حدث في زمن الحال أو الاستقبال )يسمع- يكتب( 
أمر ،وهو ما ُيُطلب به حدوث شيء في الاستقبال)اسمع- اكتب( 
حرف : وهو الذي لا يتضح معناه إلا مع غيره )هل – في –  لم( 
حالة الكلمة من حيث الإعراب والبناء  
تنقسم الكلمة إلى:  
معربة : هي التي يتغير آخرها لتغيير العامل )حضر زيدٌ ,رأيت زيد ا ,مررت بزي د ( 
مبنية: هي التي لا يتغير آخرها مهما تغير عليها من العوامل)حضر هذا,رأيت هذا,مررت بهذا( 
الإعراب 
هو العلامة التي تقع في آخر الكلمة وتحدد موقعها من الجملة، وهذا الإعراب له أركان:  
عامل : وهو الذي يجلب العلامة  
معمول : وهو الكلمة التي تقع على آخرها العلامة  
موقع: وهو الذي يحدد وظيفة الكلمة أي هي فاعل أو مفعول أو ظرف أو غيرها  
علامة : وهي الرمز الذي يوضع على آخر الكلمة  
جاء محمود 
علامات الإعراب : هي العلامات التي تقع في آخر الكلمة وتحدد موقعها من الجملة، وهي لا تجيء فجأة بل لابد من عامل قبلها، وكلما تغير هذا العامل تغيرت العلامة. وللكلمة المعربة نوعان:  
	1 -	 أصلية  2-  فرعية 
الأول: الاسم المتمكن، وهو الذي لا يشبه الحرف)رجل,كتاب( 
الثاني: المضارع الذي لم يتصل به نون توكيد أو نون نسوة )يضربُ زيدٌ أخاه,لن يضربَ زيدٌ أخاه ,لم يضربْ زيدٌ أخاه( 
علامات الإعراب الأصلية  
للإعراب أربع علامات أصلية، وتُعرف بالإعراب بالحركات، وهي:  
الرفع، وعلامته الضمة، ويشترك فيه الاسم والفعل )محمدٌ يحضرُ ( 
النصب، وعلامته الفتحة، ويشترك فيه الاسم والفعل )إنَّ زيدا  لن يحضرَ ( 
الجر، وعلامته الكسرة، وهو مختص بالاسم )مررت بزي د ( 
الجزم، وعلامته السكون، وهو مختص بالفعل )لم يحضرْ محمدُ ( 
علامات الإعراب الفرعية  
ينوب عن العلامات الأصلية علامات أخرى في أبواب سبعة:  
الضمة ينوب عنها)الواو,الألف,ثبوت النون( 
الفتحة ينوب عنها: )الألف,الياء,الكسرة,حذف النون( 
الكسرة ينوب عنها: )الياء,الفتحة( 
السكون ينوب عنها)حذف حرف العلة,حذف النون( 
	ما ينوب عن السكون  
 
	ما ينوب عن الكسرة  
 
	ما ينوب عن الفتحة  
 
	ما ينوب عن الضمة 

	أولا  : حذف حرف العلة في الأفعال المعتلة : 
بالألف)لم يسعَ ( الواو)لم يدُعُ ( الياء)لم يرمِ ( 
 
 
	أولا  : الياء في:  
المثنى )مررت بالمحمدين ( جمع المذكر السالم)مررت بالزيدين ( 
الأسماء الستة )مررت بأبيك( 
  
 
 
 
	أولا  : الألف ... في الأسماء الستة في حال النصب مثل: رأيت أباك  
 
 
 
	أولا  : الواو ... في جمع المذكر السالم مثل: جاء المحمدون، وفي االأسماء الستة مثل: جاء أبوك 
 
 
 
 
 
 

	ثاني ا : حذف النون في الأفعال الخمسة  
)لم يفعلوا, لم يفعلا , لم تفعلي 
 
 
	ثاني ا : الفتحة في:  
الممنوع من الصرف  مررت بأحمَدَ  
 
	ثاني ا : الياء ... في المثنى وجمع المذكر السالم مثل: رأيت المحمدين، رأيت الزيدين 
 
	ثاني ا : الألف ... في المثنى مثل: جاء المحمدان.  

	 
	 
	ثالث ا : الكسرة... في جمع المؤنث السالم مثل: 
رأيت الهنداتِ  
 
	ثالث ا : ثبوت النون .. في الأفعال الخمسة مثل: يشربان، يشربون ،تشربين. 

	 
	 
	رابع ا : حذف النون في الأفعال الخمسة مثل: 
لن تفعلوا، لن تفعلي، لن تفعلا 
	 


التقييم الأول 
بِّيِّن نوع الكلمة التي تحتها خط في الجمل التالية: 
هذه أرٌضٌ  
رأيت أرض ا  
مررت بــفتى 
التقييم الثاني 
بِّيِّن نوع علامة الإعراب في الكلمات التي تحتها خط فيما يلي: 
جاء ذو مال 
المعلمون يخلصون النصح للطلاب 
رأيت الهندات صباحا   
يقرأ الطالبان كتابين 
لم يخش زيدٌ ربه 
المحاضرة الثانية 
	الإعراب 	 
هو تغير آخر الكلمة لاختلاف العوامل الداخلة عليها لفظا  أو تقديرا ، وينقسم إلى:  
	إعراب ظاهر : وهو ما لا يمنع من النطق به مانع 	 
بالحركات)حضر زي د ,رأيت زيد ا ,مررت بزيدٍ ( 
	بالحروف)حضر الزيدون, رأيت الزيدين, مررت بالزيدين(	 
 إعراب مقدر : وهو ما يمنع من النطق به مانع مثل)- يرضى القاضي- يدعو زيد ربه- حضرت هدى المحاضرة( 
	الإعراب المقدر 	 
	الإعراب المقدر له أسباب ثلاثة: 

	فإذا كانت الكلمة منتهية بحرف من حروف العلة صار ذلك الحرف ثقيلا  أن يتقبل حركة الإعراب، ويشمل ذلك:	 
 الاسم المقصور	 الاسم المنقوص	 
الفعل المضارع المعتل الآخر	 
 
	1\عدم صلاحية الحرف الأخير من الكلمة لتحمل علامة الإعراب 

	2\وجود حرف يقتضي حركة معينة تناسبه 

	3\وجود حرف جر زائد أو شبيه بالزائد، وهذا ليس بمقرر 	 
 

	الجر 
	النصب 
	الرفع 
	الإعراب المقدر له أسباب ثلاثة 

	مررت بالفتى : اسم مجرور 
وعلامة جره الكسرة المقدرة على آخره منعا  من ظهورها التعذر 	 
 
  
	رأيت الفتى :	 
مفعول به منصوب بفتحة مقدرة منعا  من ظهورها التعذر 
 
	جاء الفتى:فاعل مرفوع بضمة مقدرة على آخره منعا  من ظهورها التعذر 	 
 
	وهو الاسم الذي آخره ألف لازمة مفتوح ما قبلها مثل: فتى – هدى – عصى – موسى، و تُقدر عليه حركات الإعراب الثلاث فيعرب بحركة مقدرة منعا  من ظهورها التعذر، مثل: 	 
 
	الاسم المقصور 

	مررت بالقاِضِي :اسم مجرور 
وعلامة جره الكسرة المقدرة منعا  من ظهورها الثقل  
 
 
	رأيت القاضِيَ : 
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  
 
 
	جاء القاِضِي :فاعل مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة منعا  من ظهورها الثقل  
 
 
	وهو الاسم الذي آخره ياء لازمة غير مشددة قبلها كسرة مثل: قاضي – واعي – هادي – ساعي ،وتُقدر عليه الضمة والكسرة فقط منعا  من ظهورهما الثقل 	 
 
	الاسم 
المنقوص
 

	وفي الجر	 
مررت بقا ض  :اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء المحذوفة منعا   من ظهورها الثقل 	 
 
 
	أما في النصب فيقال:	 
رأيت قاضي ا  : 
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  
 
	في الرفع	 
جاء قا ض  : فاعل مرفوع وعلامة رفعه  الضمة المقدرة على الياء منعا   من 
ظهورها الثقل 	 
 
 
	ملحوظة: إذا كان الاسم المنقوص نكرة ُحُذفت ياؤه وُعُوض عنها بالتنوين )الِعِوض( وذلك  في حالتي الرفع والجر فيقال:  	 
 
	الاسم 
المنقوص
 

	في الجزم	 
لا تخشَ غير الله : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة  
 
 
	في النصب:	 
لن يرضى محمد بذلك : فعل 
مضارع منصوب وعلامة نصبه فتحة مقدرة للتعذر  
 
 
	في الرفع	 
يسعى محمد إلى الخير فعل مضارع مرفوع بضمة مقدرة منعا  من ظهورها التعذر  
 :
 
	أولا  : المعتل الآخر بالألف )يسعى – يخشى 
– يرضى( 	 
تُقدر عليه 
علامتا الرفع والنصب، أما الجزم فتظهر 
	وهو ما كان آخره حرف علة )ألف أو واو أو ياء(  
 
	الفعل 
المضارع المعتل الآخر 

	في الجزم:                            
لم يسم زيد إلى المعالي            لم يرم محمد الكرة :عل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة 
 
	في النصب:         
لن يدعو محمد ربه , لن يأتي اليوم : فعل 
مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  
 
 
	في الرفع:               
يعفو الله عن التائبين    ترتقي الأمم بالعلم : 
فعل مضارع مرفوع بضمة مقدرة منعا  من ظهورها الثقل 	 
 
 
	 
	ثانيا  وثالث ا : المعتل الآخر بالواو )يعفو – يدعو – يسمو(          والياء )يأتي – يرتقي – يرمي( تُقدر عليهما الضمة فقط أما 
النصب والجزم فيظهران	 
 
	الفعل 
المضارع المعتل الآخر 


 
 
السبب الثاني للإعراب المقدر:   
 وجود حرف يقتضي حركة معينة تناسبه  
	وهذا الحرف هو ياء المتكلم، وينقسم الاسم من حيث إضافته إلى ياء المتكلم إلى: 	 
	أولا  : مفرد – جمع تكسير – جمع مؤنث سالم )صديق – أصدقاء – أخوات(	 
	ثاني ا : المثنى وجمع المذكر السالم )صديقان – مهندسون(	 
ثالث ا : الاسم المقصور والمنقوص )فتى – محامي( 
	
	 
تابع: المضاف إلى ياء المتكلم 
أولا  : مفرد – جمع تكسير – جمع مؤنث سالم 
	

	
	فعند إعرابه يُعرب 
	 

	 
 
الجر: اسم مجرور وعلامة جرة الكسرة المقدرة على ما قبل الياء منعا  من ظهورها انشغال المحل 
	بحركة المناسبة	 
 
	 
 
النصب: مفعول به منصوب بفتحة مقدرة على ما قبل الياء منعا  من ظهورها انشغال المحل بحركة المناسبة 
 
	 
 
الرفع: فاعل مرفوع بضمة 
مقدرة على ما قبل الياء منعا  من ظهورها انشغال المحل 
	بحركة المناسبة	 
 
	أولا  : مفرد)جاء صديقي , رأيت صديقي 
,مررت بصديقي ( 

	
	
	
	 
 
جمع تكسير)جاء أصدقائي ,رأيت 
	أصدقائي ,مررت بأصدقائي)	 
 
 

	
	
	
	جمع مؤنث سالم )جاءت أخواتي, رأيت أخواتي, مررت بأخواتي ( 


 
	
	 
تابع: المضاف إلى ياء المتكلم ثاني ا : المثنى وجمع المذكر السالم  
	لا تُقدر عليهما علامات لأن إعرابهما بالحروف 

	
	فعند إعرابه ُيُعرب 
	 

	 
 
	الجر: 	 
	 
 
	النصب: 	 
	 
 
	الرفع: 	 
	
	المثنى)جاء صديقاي ,رأيت صديقّيّ    مررت بصديقّيّ  ( 
 

	مجرور وعلامة جره الياء المدغمة 
في ياء المتكلم  
 
	منصوب وعلامة نصبه 
الياء المدغمة في ياء المتكلم  
 
	· المثنى: مرفوع وعلامة رفعه الألف            
· جمع المذكر السالم: 
مرفوع وعلامة رفعه الواو 
التي قلُبت ياء وأدغمت في 
	ياء المتكلم 	 
 
	جمع المذكر السالم)جاء مهندسّيّ       رأيت مهندسّيّ ,مررت بمهندسّيّ  ( 
 
 


 
	تابع: المضاف إلى ياء المتكلم 
 ثالث ا : الاسم المقصور والمنقوص )فتى – محامي( 	 
عند الإضافة تُقدر عليه حركات الإعراب ليست بسبب الإضافة وإنما لأنها في الأساس تُقدر عليه، فيقال عند الإضافة: 	 
 

	الرفع والنصب والجر بعلامات مقدرة منعا  من ظهورها التعذر 
	لمقصور )هذا فتاي – رأيت فتاي – مررت بفتاي( 

	الرفع: بضمة مقدرة على الياء المدغمة في ياء المتكلم.	 
  النصب: بالفتحة الظاهرة على الياء المدغمة في ياء المتكلم. 
   الجر: بكسرة مقدرة على الياء المدغمة في ياء المتكلم 
	المنقوص )جاء محامّيّ – رأيت محامّيّ – مررت بمحامّيّ (  
 


 
	التقييم	 
	أعرب الكلمات التي تحتها خط في الآيات التالية:	 
	﴿إنَِّ عِبَادِي لَيْسَ لكََ عَليَْهِمْ سُلْطَانٌ﴾	 
	﴿إنَِّ الْهدَُ ى  هُدَى اللـَّهِ﴾	 
	﴿لَن نَّدْعُوَ مِن دُونهِِ إلِ ـَه ا﴾	 
	﴿وَلَا  تَمْشِ فِي الْأرَْضِ مَرَ حا﴾	 
	﴿وَمَا رَبُّكَ  بِظَلَّا م للِّْعَبِيدِ﴾	 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
المحاضرة الثالثة 
البناء:  
 
 
واحدة
حالة
 
هو
 
لزوم
 
الكلمة
 
عليها
 
الدخلة
 
العوامل
 
بتغير
 
تتغير
 
لا
 ,
وانواها
 
الكسر
 
على
 
بناء
 
بناء
 
على
 
الضم
 
الفتح
 
على
 
بناء
 
على
 
بناء
السكون
 
 

      ويتكون من                           ويتكون من                           ويتكون من                     ويتكون من 
الاسم- الفعل –الحرف               الاسم –الفعل – الحرف                   الاسم- الحرف               الاسم –  الحرف 
				 
كم -  اضرب -  قد                  اين  - اكل  -  سوف                        حيث -  منذ                    امس – ليزيد 
	لم يدخل الضم والكسرالفعل لانهما, ثقيلان والفعل ثقيل	 


من -  يكتبن   - هل                انت – شرب   
 
		الكلمة المبنية تنقسم الى ثلاثة انواع:	 


الكلمه المبنية الحروف
 
كل
 
الافعال
 
بعض
الاسماء
 
بعض
 

  
 
		اولا: كل الحروف	 


                                              لانها لا تتاثر بالعواملولا تحتل موقعا من الاعراب سوا كان الحرف:
                                 
	
	ان زيدا قائم 



	 
 
في
 
عاملآ
غيره
 
 
عاملآ
 
غير
غيره
 
في
 
أو
 


	
	هل حضر زيدُ  



	


 حرف توكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الاعراب
  
 
 حرف استفهام مبني على السكون لا محل له من الاعراب
 
 
 
 
 
		ثانيآ: بعض الافعال	 


		 يبنى على :                                                                                 الفتح
 
السكون
 
الضم
 
اولآ
 :
الماضي
 

 
 
 
لم
 
اذا
مثل
 
شي
 
به
 
يتصل
 :
 
بَ
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ا
ط
ل
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م
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ف
 
•
اذا
 
مثل
الاثنين
 
الف
 
به
 
اتصل
 
 :
 
اَ
م
ه
ف
 
ن
ا
ب
ل
ا
ط
ل
ا
 
او
مثل
 
التانيث
 
تاء
 
 :
الطالبة
 
فهمت
 
 
البناء
 
الفتح
 
على
 

 
 
البناء على السكون : إذا اتصل به أحد ضمائر الرفع المتحركة وهي :  
تاء الفاعل : فهمْتُ – فهمْتَ – فهمِْتِ الدرس     جمع المخاطبين : فهمْتُم الدرس 
ضمير المثنى المخاطب : فهْمْتما الدرس          جمع المخاطبات : فهمْتُن الدرس 
جمع المتكلمين : فهمنا الدرس                     نون النسوة : فهْمْن الدرس 
البناء على الضم : إذا اتصل به واو الجماعة : الطلاب فهموا الدرس 
ثانيا  : الأمر ~ يصاغ الأمر من الفعل المضارع بعد حذف حرف المضارعة وبعد الحذف ننظر إلى الحرف الذي يلي حرف المضارعة لأنه يأتي على وجهين : 
ساكن : لا بد أن آتي بحرف آخر لكي أتصل به إلى النطق بالساكن وهو همزة الوصل : يكتب – اكتب / يفتح – افتح / يجلس – اجلس 
متحرك : لا يتغير فيه شيء : يَُدَحرج – دحرج / يناقِشِ – ناقِشِ  ولهذا السبب فان الفعل الأمر يبنى على ما يجزم به المضارع 
يبنى الفعل الأمر على : 
1/ السكون :  
إذا لم يتصل به شيء ~ اجتهدْ  
إذا اتصلت به نون النسوة ~ اجتهدْن 
2/ حذف حرف العلة :  
إذا كان معتلا  : اسمعَ – ارم - اد ُعُ 
3/ حذف النون : إذا اتصل به ~ 
ألف الاثنين : أحفظا 
واو الجماعة : أحفظوا 
ياء المفردة المخاطبة : أحفظي 
4/ الفتح :  
إذا اتصل به نون التوكيد ~ اسعيَّنَّ في الخير 
ثالث ا  : المضارع ~ يبنى الفعل المضارع على : 
1/ السكون : إذا اتصل به نون النسوة : النساء يرضعن أولادهن 
2/ الفتح : إذا اتصل به نون التوكيد المباشرة ~ ليفلحن المجد 
 
و يعرب إذا فصل بين نون التوكيد و الفعل بـ : 
1 /ألف الاثنين : لتنجحان ~ فالأصل " لتنجحان ّنّ " فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون المحذوفة 	 
 /2 واو الجماعة : لتنجحَُّنَّ أيها المجدون ~ فالأصل "  لتنجح+و+ن+ّنّ " فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون المحذوفة لتوالي الأمثال   
 /3ياء المفردة : لتنجحن أيتها المجدة ~ فالأصل " لتنجح+ي+ن+ّنّ " فهو فعل مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون المحذوفة لتوالي الأمثال 
 
 
التقييم : 
بين الكلمات المبنية و أحوال بنائها فيما يلي : 
من ظن بك خيرا  فصدق ظنه 
لا ترغبن فيمن زهد عنك 
يا هندات اجلسن 
ضربنا زيدٌ  
ذهب محمد إلى الكلية صباح ا  
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المحاضرة الرابعة 
الأسماء 
تنقسم الأسماء إلى:  
1\ متمكنة : 
· متمكن أمكن :وهو الذي لا يشبه الفعل ولا الحرف،  وهو الاسم المعرب المصروف، ويقبل التنوين عندما يكون نكرة. 
)جاء الرجل، رأيت الرجل، مررت بالرجل، جاء رجلٌ ،رأيت رجلا ، مررت برج ل ( 
· متمكن غير أمكن: وهو الذي يشبه الفعل مثل: أحمد ويزيد فهذه الكلمات قد    تكون أسماء أو أفعال ولأجل أن الفعل لا ينون ولا  ُيُجر عوملت معاملة الأفعال فمنعت من الصرف فيقال: جاء أحمدُ، رأيت أحمدَ ،مررت بأحمَدَ، فيرفع بالضمة وينصب ويُُجر بالفتحة 
2\ غير متمكنة : وهو الذي يشبه الحرف:  
· من  حيث البنية: كأن يكون على حرف مثل  تاء الضمير أو حرفين مثل ”مَنْ “ فكل منهما يشبه  الباء الجارة و“مِنْ “  الجارة 
· من  حيث المعنى: لأن الحرف لا يتضح    معناه إلا مع غيره فكذلك الاسم الموصول وأسماء الإشارة ليس لها معنى في ذاتها وإنما وظيفتها   الإشارة والوصل. 
 
الأسماء المبنية:  تنقسم الأسماء المبنية إلى عشرة أنواع:  
)الضمائر ,أسماء الاستفهام , المنادى, أسماء الإشارة , أسماء الشرط ,اسم لا النافية للجنس ,الأسماء الموصولة 
, أسماء الأفعال ,الأسماء المركبة, الأسماء المتفرقة ( 
 
أولا  : الضمائر : ُيُعرف الضمير بأنه: ما دل على متكلم نحو ”أنا“ أو مخاطب نحو ”أنت“ أو غائب نحو ”هو“.  
وينقسم الضمير بحسب استعماله إلى أربعة أقسام:  
1. متكلم )أنا - نحن ( 
2. مخاطب )أنت - أنتم ( 
3. غائب)هو - هم ( 
4. غائب مرة ومخاطب أخرى، ولا يجتمعان : 
وهي ثلاثة ضمائر: ألف الاثنين، نون النسوة، واو الجماعة، فتكون في:  
· الغائب : الرجلان قاما.  المسلمون صلوا.  النسوة قمن.  
· المخاطب: اذهبا.  اذهبوا.  قمَّنَّ يا هندات.  
أقسام الضمير بحسب الاستتار وعدمه : 
ينقسم الضمير إلى قسمين:  
1. مستتر : وهو ما ليس له صورة في النطق ”قمُ“.  
2. بارز : وهو ما له صورة في النطق ”قمُت“: 
· منفصل : وهو ما يجوز الابتداء به: أنا عربي – ضمير منفصل           مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.  
· متصل: وهو ما لا يجوز الابتداء به، ويتصل بآخر الكلمة     سواء كانت اسما  أو فعلا  أو حرفا  - اذهبوا –  ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل.  
أولا  : الضمائر المنفصلة :تنقسم الضمائر المنفصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى قسمين:  
1. ضمائر لا تقع إلا في محل رفع، وهي اثنا عشر ضمير ا  )أنا – نحن, أنتَ – أنِتِ – أنتما – أنتم – أنتن, هو – هي – هما – هم – هن ( أنا عربي – هو يقول الحق.  
11
أنا – هو: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ  
 
2.	 ضمائر لا تقع إلا في محل نصب، وهو لفظ واحد. )إيا , إياي – إيانا, إياك – إياِكِ – إياكما – إياكم - إياكن , إياه – إياها – إياهما – إياهم – إياهن( 
إياك نعبد – ضمير منفصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به، والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.  
ثاني ا : الضمائر المتصلة : تنقسم الضمائر المتصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى ثلاثة أقسام:  
هي ضمائر مبنية على الضم أو الفتح أو الكسر أو السكون في محل رفع فاعل. 
1\ قسم لا يقع إلا في محل رفع  
· تاء الفاعل: قُمتُ . 
· ناء المتكلمين: قُمْنا. 
· تاء المخاطب: قمُتَ . 
· تاء المخاطبة: قمُْتِ . 
· تُما للمثنى المخاطب: قمُْتُما. 
· تُم للمخاطبين: قمُْتُم. 
· تُنَّ للمخاطبات: قُمْتُمن. 
· نون النسوة: قُمْنَ .  
2\ قسم يقع في محل نصب مرة وفي   محل جر أخرى  
3\ قسم يقع في مواقع الإعراب الثلاثة وهي الرفع والنصب والجر : 
· ناء المتكلمين: ربنا إننا سمعنا.  
 
ضمير مبني في محل جر مضاف إليه,  ضمير مبني في محل نصب اسم إَّنَّ , ضمير مبني في محل رفع فاعل.  
ثاني ا : الضمائر المتصلة : تنقسم الضمائر المتصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى ثلاثة أقسام:  
1\ قسم لا يقع إلا في محل رفع  
2\ قسم يقع في محل نصب مرة وفي   محل جر أخرى : 
· تكون في محل نصب إن وقع قبلها فعل  
· تكون في محل جر إن وقع قبلها اسم أو حرف جر  
3\ قسم يقع في مواقع الإعراب الثلاثة وهي الرفع والنصب والجر  
)ياء المتكلم – ناء المتكلمين – كاف المخاطب – كاف المخاطبة – كُما للمثنى – كُم للمخاطبين – كُنَّ للمخاطبات – هاء الغائب – هاء الغائبة – هما للغائب المثنى – ُهُم للغائبين – هَُّنَّ للغائبات.)  زارني محمد –  إنه ُمُجد: ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به أو اسم إَّنَّ . 
هذا كتابي–  مررت به: ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة أو بحرف الجر. 
الضمير المستتر :الاستتار خاص بضمير الرفع نحو: ”استقم“، وينقسم الضمير المستتر إلى:  
الفاعل ضمير مستتر وجوبا  تقديره: ”أنا“ – ”نحن“ – ”أنت“ 
· مستتر وجوب ا  : وذلك إن دل على  حاضر.  
1\ ضمير المتكلم ”أنا“ –   أحب وطني  
2\ ضمير المتكلمين ”نحن“ – نحب وطننا  
3\ ضمير المخاطب ”أنت“ – اسع إلى الخير  
الفاعل ضمير مستتر جوازا  تقديره ”هو“ أو“هي“.  
· مس تتر جواز ا  : وذلك إن دل على غائب.  
1\ مفرد غائب – زيدٌ قام 
2\ مفردة غائبة: هندٌ قامت  
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التقييم 
بِّيِّن نوع الضمير من حيث الاتصال والانفصال مع بيان موقعه من الإعراب فيما يأتي:
أكرمك صاحبك. 
قاموا الزيدون. 
أنت مجتهد. 
أنا حاضر وهو غائب. 
إياه نسأل أن يلهمنا ما فيه الرشاد. 
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